




الكـلمة

القول واللفظ والصوت

لمالكلمة والكلام والك

تنقسم الكلمة إلى

يهاالسكوت علهو اللفظ المفيد فائدة تامة يحسن 

الــصـوت اللفظ

ــل ِ
َ
ـمالك الكــلام

:ولابد في الكلام من شرطين
الإفادة( 2)التركيب( 1)

:مثل

زيد: مفردا

ذاكَرَ عمرٌو الدرسَاستقم

فأكثر سواء أفاد أو لم يفدثلاث كلمات هو ما تركب من 

إنْ قام زيد:مثل
ذاكَرَ عمرٌو الدرسَ

إنْ قام زيد قام عمرو
دهي اللفظ الموضوع لمعنى مفر

:مثل
زيد
ذهب
ملفي

مه
ل ال

شم
لا ي

:مثل
ديز

بهذ
يف

هو اللفظ الدال على معنى سواء كان

فعلاسم
حرف

قـامَزيد في

الـقول

ذهب زيد

قام زيد،: مركبا مفيدا
ذاكر عمرو الدرس

:مركبا غير مفيد
إن قام زيد

درهو الكيفية المسموعة الحاصلة من المصفهو الصوت المشتمل على بعض الحرو

غلام زيد



علامات الاسم

أقسام الكلمة
اسم

فعل
حرف

ما دل على معنى في نفسه غير مقترن بزمن
ما دل على معنى في نفسه مقترنا بزمن

ما لا يدل على معنى في نفسه  
وإنما يظهر معناه في غيره

زيد
اذهبْيذهبُذهبَ

عنإلىفي حديقةكتاب

الجر(1ِ)
النداء(3ِ)مبسم الله الرحمن الرحي

التنوين(2ِ)

ةغيرِالموصولةِعلىِالكلم(ِأل)دخولِ(4ِ)
هالإسنادِإلي(5ِ)

نون ساكنة زائدة تلحق آخر الاسم لفظا لا خطا لغير توكيد

جـئـتـــنــاالرجليا زيد

أقسام التنوين

تنوينِالعوض(ِد)ةتنوينِالمقابل(ِج)تنوينِالتنكير(ِب)تنوينِالتمكين(ِأ)

هو اللاحق لآخر الأسماء المعربة  
(إلا جمع المؤنث السالم، والمنقوص)

للدلالة على تمكن الاسم في 
باب الاسمية وعدم مشابهته الفعل

أو الحرف

ـمٌعِلْـبٌكتاــدٌزي

هو اللاحق لبعض الأسماء المبنية
ليفرق بين معرفتها ونكرتها

فما دخله التنوين كان نكرة
وما لم يدخله كان معرفة

هٍصــهْص

هو التنوين اللاحق لجمع المؤنث 
السالم في مقابلة النون التي في  

جمع المذكر السالم
فكل منهما علامة على تمام الاسم

تٍمؤمناتٍمسلما

(iِ)عوضِعنِجملة

(iiِ)ِكلمةعوضِعن

(iiiِ)ِحرفعوضِعن

تي عوضا عن الجملة ال( إذ)هو اللاحق لكلمة 
{تنظرونحينئذوأنتم }: تضاف إليها

عوضا عن المضاف ( بعض)أو ( كل)هو تنوين 
منهم، لكنكلًّاحضر الطلاب فأكرمتُ : إليه

.بعضٍشرحت لبعضهم دون 
هو التنوين اللاحق لكل اسم منقوص ممنوع 

من الصرف عوضا عن الياء المحذوفة في حالتَيِ
بجوارٍومررت جوارٍهؤلاء : الرفع والجر

ــهٍسيبويــهِسيبوي
تٍتائباتٍقانتا

محمد مجتهد



علامات الفعل

الحرف

تاءِالفاعل(1)

ةتاءِالتأنيثِالساكن(2ِ)

لةياءِالفاع=ِياءِالمخاطبةِ(3ِ) هي تاء متحركة تلحق آخر الفعل الماضي فقط
رهي ياء تلحق آخر الفعل المضارع والأم ذهبْتِذهبتَذهبْتُ

هي تاء ساكنة تلحق آخر الفعل الماضي
فقط لتدل على أن فاعله مؤنث

بئستْ سجاحنعمتْ فاطمةحضـرـتْ سعادذهبَـتْ هند

نونِالتوكيد(4ِ)هافعلي الحقَّ الذي تعرفينـ
هي نون تلحق آخر المضارع والأمر 
للتوكيد وتكون ثقيلة وخفيفة

لأستسهلنَّ الصعبَ
اكتُبَنَّ الدرسَ

{لَنَسْفَعًا بِالنَّاصِيَةِ}

علامةِالحرف
اء عدم قبوله شيئا من علامات الأسم

ولا شيئا من علامات الأفعال
لمفيهل

أقسامِالحروف

غيرِمختصمختص

لمختصِبالأفعامختصِبالأسماء

مثل حروف الجر
على-عنْ –إلى –مِنْ : نحو

مثل حروف الجزم والنصب
لن–لم : نحو

عالهو الصالح للدخول على الأسماء والأف
:هل، تقول: مثل

هل محمد موجود؟
وهل حضر محمد؟



الفعل وعلاماتهأنواع
فعلِماض(1ِ)

فعلِمضارع(2ِ) هو ما دل على وقوع حدث  
ذهبَفي الزمن الماضي

قامَ
هو ما دل على وقوع حدث في زمن الحال أو الاستقبال

وسيذاكر دروسه غدايلعبُ زيدٌ بالكرة

(لم)قبول 
لم يحضرْ زيدٌ: نحو

فعلِالأمر(3ِ)

ه هو الكلمة التي تدل على ما يدل علي
هالفعل المضارع لكن لا تقبل علامت

أف، ويْ، آه: مثل

علامته

قبول نون التوكيد مع دلالته  
على الطلب بصيغته

قمتُ وقامتْ هند: نحو
ياسمِالفعلِالماض

ارعاسمِالفعلِالمضعلامته

علامته
اسمِفعلِالأمر

تاء الفاعل: التاءينقبول إحدى 
أو تاء التأنيث الساكنة

اذهبَنَّ-افعلَنَّ : نحو

اذهبْ–افعلْ : نحو

صهْ، حَيَّـهَــلَّ: مثل

ه هو الكلمة التي تدل على ما يدل علي
الفعل الماضي لكن لا تقبل علامته

هيهات، شتان: مثل
هو ما دل على طلب حصول شيء بعد زمن التكلم

ه هو الكلمة التي تدل على ما يدل علي
فعل الأمر لكن لا تقبل علامته



المعرب والمبني______________________

ا أعربت عم: الإظهار والإبانة، تقول•

في نفسي أي أظهرته وأبنته لغة

وضع شيء على شيء على •

ارحالة يراد بها الثبوت والاستقر لغة

الإعـــــراب
تغيير أحوال أواخر الكلم لاختلاف العوامل •

اصطلاحاالداخلة عليها لفظا أو تقديرا

البناء
لزوم آخر الكلمة حالة واحدة مهما •

اصطلاحاتغيرت العوامل الداخلة عليها

 حضر زيـ-1
 
ـد

 زيـ-2
ُ
ارأيت

ً
ـد

 بزيـ-3
ُ
ـد  مررت

 يـذه-1
ُ
 ــب

 
محمــد

 لم يذه-2
 
 ـب

 
محمد

 لن يذه-3
 
 ـب

 
محمد

ــىحضــــر الفتـ-1
ــىرأيـــت الفتـ-2
ــىمررت بالفتـ-1

 الطلاء  هـؤلاحضر -1
ُ
ب

2- 
ُ
 الطلاء  هـؤلارأيت

 
 ب-3ب

ُ
ب  الطلاء  هـؤلامررت



______________________المعرب والمبني

(وهو الأصل)معرب  (وهو الفرع)مبني    
(وهو الفرع)معرب  (وهو الأصل)مبني    الحروف كلها مبنية 

 سبب بناء الاسم شبهه بالحرف

الشبه الوضعي( 1) الشبه المعنوي( 2)   
الشبه الاستعمالي( 3)  

الشبه الافتقاري( 4)  

ما أشبه حرفا موجودا( أ) ما أشبه حرفا غير موجود( ب)   

 الضمائر

(أَيْ)أسماء الشرط ما عدا   

(أَيْ)أسماء الاستفهام ما عدا   

(هذان وهاتان)أسماء الإشارة ما عدا   
(اللذان واللتان)الأسماء الموصولة ما عدا  أسماء الأفعال  

الضمائر( 1)  

(أَيْ)أسماء الشرط ما عدا ( 2)  

(أَيْ)أسماء الاستفهام ما عدا ( 3)  

(هذان وهاتان)أسماء الإشارة ما عدا ( 4)  

أسماء الأفعال( 5)  

(اللذان واللتان)الأسماء الموصولة ما عدا ( 6)  



_________________
المعرب من الأسماءالمعرب والمبني الاســـم

(وهو المبني)غير متمكن (وهو المعرب)متمكن 

وهو ما أشبه الحرفوهو ما سلم من شبه الحرف

من حيث التنوين وعدمهمن حيث الصحة والاعتلال

أمثلة

(واي)هو ما كان آخره حرف علة -هو ما ليس آخره حرف علة-

يعرب بحركات مقدرة-يعرب بالحركات الظاهرة-

متمكن غير أمكن-بمتمكن أمكن-أ

هو غير المنونهو المنون
(الممنوع من الصرف)ويسمى 

أرض

زيــد
جعفـر

أمثلة

سُـمَاالفتىليلى

أمثلةأمثلة

____________________

محمد  
أحمدُ أرض  كتاب  

فاطمةُ 

مساجدُ 



_________________
المبني من الأفعالالمعرب والمبني ____________________الفعل

مضارع-3أمر-2ماض-1

يبنى في أحوال ويعرب في أحوالمختلف في بنائهمتفق على بنائه

أحوال بناء الماضي

يبنى على الضمنيبنى على السكوحيبنى على الفت
إذا لم يتصل بآخره شيء-1

ـرَ حَضَـ–ـلَ أكََـ–ـبَ ذَهَـ: مثل

إذا اتصلت به تاء التأنيث الساكنة-2

ت  حَضَرَ -ـت  أكََلـَ–ـت  ذَهَبـَ: مثل

إذا اتصلت به ألف الاثنين-3

احَضَــرَ –اأكََلــَ –بــَـاذَهَ : مثل

إذا اتصلت به واو الجماعة

واحَضَـــرُ –ـواأكََـلـُـــــ–ـوا ذهبــُ : مثل

:إذا اتصل به ضمير رفع متحرك

: تاء الفاعل-أ

تُ ـــر  حَضَ –ــتُ أكََل ـ–ــتُ ذَهَب  : مثل

الفاعلين" نا"-ب

نـَـــاحَضَـــر  –ـــنَاأكََل ـ–ــــنَاذَهَب  : مثل

نون النسوة-ج

نَ حَضَـــر  –ـــنَ أكََل ـ–ــــنَ ذَهَب  : مثل



_________________
المعرب والمبني

____________________
المبني من الأفعال

فعل الأمــر

أحوال بناء الأمــر

مضارع مجزوم بلام الأمرمعرب عند الكوفيين، وأصله فعلمبني عند البصريين وهو الأصح
:فحدث الآتي( لِتَفْعَلْ)أصله ( افْعَلْ)الأمرففعل

حذفت لام الأمر(  لِتَفْعَلْ)
تخفيفا

حذف حرف المضارعة(تَفْعَلْ)
لعدم الالتباس 
بغير المجزوم

عند الوقف

(فْعَلْ)

(افْعَلْ)

يبنى على السكون( 1)

إذا لم يتصل بآخره شيء
افْعَلْ، اعْلَمْ، أَخْبِرْ: مثل

إذا اتصلت به نون النسوة
افْعَلْنَ، اعْلَمْنَ، أَخْبِرْنَ: مثل

يبنى على حذف النون( 2)

إذا اتصلت به ألف الاثنين
إذا اتصلت به واو الجماعة

إذا اتصلت به نون التوكيد حتى ولو كان معتلا

افْعَلِي، اعْلَمِي، أَخْبِرِي: مثل
افْعَلُوا، اعْلَمُوا، أَخْبِرُوا: مثل

افْعَلَا، اعْلَمَا، أَخْبِرَا: مثل

يبنى على حذف حرف العلة( 3)
إذا كان آخره معتلا

اقْضِ، ادْعُ، اسْعَ: مثل

يبنى على الفتح( 4)

افْعَلَنَّ، اعْلَمَنَّ، أَخْبِرَنَّ: مثل
:مثلوالمعتل مع نون التوكيد 

اقْضِيَنََّ، اسْعَيَنَّ
إذا اتصلت به ياء المخاطبة



_____________
المبني والمعرب من الأفعالالمعرب والمبني _______________الفعل

مضارع-3أمر-2ماض-1

يبنى في أحوال ويعرب في أحوالمختلف فيهمتفق على بنائه

معـــرب( 2)مبـــــــني( 1)

أحوال الفعل المضارع من حيث البناء والإعراب



_________________
المعرب والمبني

____________________
أحوال الفعل المضارع من حيث البناء والإعراب

المبني والمعرب من الأفعال

(i )يــذهـ 
 
 ـب

 
 لن يــذهـ( ii)زيــد

 
 ـب

 
 زيــد

(iii )لم يــذهـ 
 
 ـب

 
زيــد

معرب إذا لم يتصل بآخره شيء( 1)

اشر غير مبإذا اتصل بآخره نون التوكيد اتصالا معرب( 2)
 بينهما بفاصل ظاهر أو مقدر 

 
صِل

 
 ف
 
:بأن

اشرااتصالا مبإذا اتصل بآخره نون التوكيد  مبني( 3)

فاصل ظاهــــر  (i)

ألف الاثنين

ــ
َ
ه
ْ
ـذ
َ
ِهلِت

ِّ
ان

َ
يدانياِزبـ

فاصل مقــــدر  (ii)

ةياء المخاطـَبَ واو الجماعة

ــ
َ
ه
ْ
ـذ
َ
ِهلِت

َّ
ن
ُ
ِيابـ

ُ
ــرجال

َ
ه
ْ
ـذ
َ
ِهلِت

َّ
ـن ِيبـ ـ

ُ
اِهند

ــ
َ
ِـب

َّ
ــن

ــ
َ
ِـب

ْ
ــن

ــ
َ
ِـب

َّ
ــن

ةمبني إذا اتصل بآخره نون النسو( 4)
ــ
ْ
ِـب

َ
ــن



______________
المعرب والمبني

_____________________
المبني والمعرب من الأفعال

أنواع اتصال نون التوكيد بالفعل المضارع
اتصال غير مباشر( ب) اتصال مباشر( أ)

بحيث يوجد فاصل بين نون التوكيد والفعل المضارعبحيث لا يوجد فاصل ظاهر أو مقدر بين النون والفعل المضارع

والفاصل قد يكون

فاصلا ظاهــــرا (i)فاصلا مقــــدرا (ii)
هـَ  لمدرسة إلى اـبـَـن  لتََــذ 

ـــرَ  ََ أنَ  ولـَتَـق   الدر

ــمِــ لـَـن  فلا تُــه 

هَـ ــنَ الفتياتُ يَـذ  المدرسةإلىب 

ــرَ  نَ وَيَــق 
 
ََ أ الدر

ــمِـ ـل ـــنَ ولا يُــه 

اتصال مباشر بنون التوكيد (i)اتصال مباشر بنون النسوة (ii)

يبنى معها على السكونيبنى معها على الفتح

نألف الاثني

هَــ ا زيدانيبـاَن ِ هل تـَذ 

ةياء المخاطـَبَ واو الجماعة

هَـبـَ ) ــنَ ـانِ تـَذ  (ــن  هَـبــَ ــن  انِ تـَذ 
حذفت نون الرفع الأولى

كراهة توالي الأمثال

هَـبـَ  هَـبـَ ان  ـتـَذ  ان ِ ـتـَذ 
يدثم كسرت نون التوك

نىتشبيها لها بنون المث

هَــ هَــا رجالُ يبـنُ  هل تـَذ  ا هندُ يبــِـن  هل تـَذ 

هَـبُــو ــن  نِ تـَذ 

هَـبــِيـ نـِـن  ــتـَذ 

هَـبُـ) ــنَ نـِ ـوتـَذ  (ـن 

هَـبــِ) ــنَ يـــنِ تـَذ  (ــن 

حذفت نون الرفع الأولى

كراهة توالي الأمثال

هَـبُـ) (ــنَ ن  ـوتـَذ  هَـبُــ ن  وتـَذ 

هَـبــِ هَـبــِ)ن  يـــتـَذ  (ــنَ ـن  يــتـَذ 

ثم حذف حرف العلة 
لالتقاء الساكنين

وبقيت الحركة قبله
دليلا عليه

هَـبُـ ن  تـَذ 

هَـبــِ ن  تـَذ 



_________________
المعرب والمبني

____________________

بنــاء على السكون( أ)

الاسم
وهو الأصل في البناء لأنه أخف من الحركة

الحروف كلها مبنية

أنـــواع البنــــاء
بنـــاء على حـركـــة( ب)

الفعــل:ولخفته يكون في
الحــرف

ْاذهـ
 
ـب

البناء على الفتح( 1)

الاسم

الفعــل

الحــرف

ــ
 
ْأي

 
ــن

ْذهـــ
 
ـب

ْســـ
 
وف

البناء على الكـســر( 2)

:يكون في
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_________________
المعرب والمبني

____________________

الرفع(1)

الاسم
زيـدٌ إلى المدرسةيذهــبُ

أنواع الإعراب وعلاماته
أنـــواع الإعراب

الجــــــزم( 4)

الفعــل

النصب(2)

الجـــــر(3)

مجتهدٌزيدٌ

الفعــلالاسم
زيـدٌ إلى المدرسةلن يذهــبَكسولٌزيدًاإن 

الاسم
بـــزيـــدٍمررتُ 

الفعــل
زيـدٌ إلى المدرسةلم يذهــبْ



_________________
المعرب والمبني

____________________

علامات أصلية(أ)

أنواع الإعراب وعلاماته
علامات الإعراب

السكون للجزم( 4) الفتحة للنصب(2)

علامات فرعية(ب)

وهي

وابتقعِالعلاماتِالفرعيةِفيِسبعةِأب الكسرة للجر(3)الضمة للرفع(1)

الأسماء الستة( 1)
المثنى( 2)

جمع المذكر السالم( 3)
جمع المؤنث السالم( 4)

الممنوع من الصرف( 5)

الأفعال الخمسة( 6)

خرالفعل المضارع المعتل الآ( 7)



اللغــات الواردة 
في الأسماء الستة

الأسمــاء الســــتة
هي

لغة القصــر( 2)
فو( 6)ذو( 5)هن( 4)حم( 3)أخ( 2)أب( 1)

لغة النقــص( 3)لغة الإتمام( 1)
أن تكون بالواو رفعا وبالألف نصبا وبالياء جرا

تأتي في أب أخ حم هنتأتي في أب أخ حم تأتي في الأسماء الستة كلها

من الكلمة( حرف العلة)أي حذف الحرف الأخير آخرها الألف دائماإلزام 
وهي لغة نادرةوهي أقل شهرة من لغة الإتماموهي أشهر اللغات

إعرابها
إعرابهاإعرابها

تعرب إعراب المقصور بحركات مقدرة على الألف
هذا أباك

رأيت أباك
مررت بأباك

إن أباها وأبا أباها
قد بلغا في المجد غايتاها

تعرب بالحركات الظاهرة
مررتُ بأَبِكَرأيت أَبَكَهذا أَبُكَ

بِأَبِهِ اقْتَدَى عَدِيٌّ في الكرمْ
ومَنْ يُشابِهْ أَبَهُ فما ظَلَمْ

ا  بالواو رفع: تعرب بالحروف
وبالألف نصبا وبالياء جرا

مررت بأبيكرأيت أباكهذا أبوك
وفي إعرابها على تلك  اللغة مذهبان

أنها معربة بالحروف: المشهور
نيابة عن الحركات

أنها معربة بحركات  : الصحيح
مقدرة على الواو والألف والياء

شروط إعرابها بالحروف

(ذو)شرطان لكلمة  (فو)شرط خاص بكلمة  اشروط عامة للأسماء الستة كله

مفردة( 1)
مضافة( 3)

أبٌ فاضلٌ
اأبًا فاضلً

أبٍ فاضلٍ

مضافة لغير  ( 4)
ياء المتكلم

وإلا أعربت بحركات مقدرة
رأيت أبيهذا أبي

مررت بأبي

زوال الميم من آخرها

بمعنى صاحب
فلو كانت موصولة فهي مبنية

مضافة لاسم جنس ظاهر
ذو فضلغير صفة

ذو علم
ذو مال إن بئري ذو حفرت لكبير



المثــــنى
هو اسم معرب دالٌّ على اثنين أو اثنتين بزيادة في آخره صالح للتجريد وعطف مثله عليهنىتعريف المث

حضر
ـدَيْــنِرأيت الزيْـ

ـدَيْــنِمررتُ بالزيْـ
شَفْعزَوْج

يُخْرِج
اثنان

اثنتان
كِــلَا

كِــلْتــا
القمرَانِ تثنية شمس وقمر

الأبَــوانِ تثنية أب وأم وأما ابْنانِ وابْنتانِ

كِــلَا وكِــلْتــا
أن تضافا إلى ضمير

حضر الزيدان كلاهما والأختان كلتاهما
ارأيت الزيدَيْنِ كلَيْهما والأختَيْنِ كلتَيْهم

امررت بالزيدَيْنِ كلَيْهما وبالأختَيْنِ كلتَيْهم

حضر كلا الرجلين وكلتا الفتاتَيْنِ
رأيت كلا الرجلين وكلتا الفتاتَيْنِ

مررتُ بكلا الرجلين وكلتا الفتاتَيْنِ

أن تضافا إلى اسم ظاهر
رافغير ملحقتين بالمثنى وتلزمهما الألف رفعا ونصبا وج فملحقتان بالمثنى في إعرابه

إعراب المثنى والملحق به
بالألف رفعا وبالياء نصبا وجرا

أن الألف نائبة عن الضمة : والمشهور
والياء نائبة عن الفتحة أو الكسرة

أنه معرب بحركات مقدرة : والصحيح
على الألف والياء

هناك لغة قليلة وهي إلزام المثنى والملحق
به الألف دائما وإعرابه إعراب المقصور  

بحركات مقدرة في جميع الأحوال
حضر الزيدان ورأيت الزيدان ومررت بالزيدان

الياء في المثنى مفتوح ما قبلها مكسور ما
بعدها وعكس ذلك في جمع المذكر السالم

انينبوالزانزيدال
ينينبوالز

ينينبوالز



جمع المذكر السالم

هو اسم معرب دل على أكثر من اثنين بزيادة واو ونون رفعا وياء ونون نصبا وجرا وسَلِمَ بناءُ المفردِ فيه من التغيير:تعريفـــــه

إعراب جمع المذكر السالم
ينصب ويجر بالياء نيابة عن الفتحة أو الكسرةيرفع بالواو نيابة عن الضمة

ها  في جمع المذكر السالم مكسور ما قبلها مفتوح ما بعدالياءنَحضر المسلمو
مِـينَمررت بالمسلمِينَرأيت المسلعكس المثنى

شروط ما يجمع جمع مذكر سالم
الصــــفة( ب)الجــــامـــد( أ)

عاقل( 3)لمذكر( 2)عَلَمًا( 1)
تاء التأنيث( أ)

التركيب( ب)

ععلامتيْ التثنية والجم( ج) رجل

رُجَيْل

غلام

غُـلَـيِّــم

زينب
فاطمة

لاحق
واشق

الكوفيون  حمزةطلحة
التركيب المزجي* 

التركيب الإسنادي* 

معدي كربسيبويه

شاب قرناهافتح الله
حسنين

(علم)
المحمدون

(علم)

صفة لمذكر( 1)
خالية من ( 3)عاقل( 2)

تاء التأنيث

(ىفَعْلَ)ليست على وزن فعلان ( 5)(فعلاء)ليست على وزن أفعل ( 4)

ليست مما يستوي ( 6)
في الوصف بها المذكر 

والمؤنث

فهامةسابقحائض

عطشانأحمر

جريح



المالملحق بجمع المذكر الس

ومعظمه سماعي لا يقاس عليههو ما لا واحد له من لفظه أو له واحد من لفظه لكنه غير مستكمل لشروط الجمع:تعريفـــــه

:لالملحق بجمع المذكر السالم يشم
ما لا واحد له من لفظه( ب)

بمعنى أصحاب" أولو"

(أجنحةٍأُولِيرُسُلًا )
(الْعَزْمِأُولُو)

عشرون وبابه

(صَابِرُونعِشْرُونَإِن يَكُن مِّنكُمْ )

ما له واحد غير مستكمل للشروط( أ)

أَهْـلُــونَ-1
(أَهْل)جمع 

وما المالُ والأهلون إلا ودائع

عـالَــمون-2
(عالَم)جمع 

(الْحَمْدُ لِلَّهِ رَبِّ الْعَالَمِينَ)

عِـلِّـيُّــون-3
(عِـلَِّــيَّ)اسم لأعلى الجنة، جمع 

كَلََّا إِنَّ كِتَابَ الْأَبْرَارِ لَفِي )
(عِلِّيِّينَ وَمَا أَدْرَاكَ مَا عِلَِّيُّونَ

أَرَضُــونَ بفتح الراء-4

بسكون الراء( أرْض)جمع 
»أَرَضِينَسَبْعِمِنْطُوِّقَهُالَأرْضِمِنَشِبْرٍقِيدَظَلَمَمَنْ »

وبابه( بكسر السين)نونَ سِــ-5

بفتح السين( نةسَ)جمع 

كل اسم ثلاثي حذفت لامه وعوض
عنها هاء التأنيث ولم يسمع له

عن العرب جمع تكسير

نينسِباب 

مئة وجمعها مِئِينٌ
ثُـبِينَوجمعها ثُـبَة

عِضَة وجمعها عِضِين
عِــزَة وجمعها عِــزِين

ب إن سمع للمفرد جمع تكسير عن العر
اكتفي به ولم يجمع كسنين

شِــيَاةشاة وجمعها شِفَاةشَفَة وجمعها 

ظُبَة وجمعها ظُبَات وأَظْبٍ
ظِبينوشذ جمعها على 

إعراب سنين وبابه
إعراب جمع المذكر السالم

بلزوم الياء وإعرابه بحركات ظاهرة ( حين)إعرابه مثل 
بالتنوين وبدونه وهو أقل من إثباته( النون)على آخره 

تنبيـــه



عحركة نون المثنى ونون الجم
امفتوحة دائمنون الجمع 

وتكسر شذوذا في الشعر

مكسورة دائمانون المثنى 

وتفتح لغة

فما هي إلا لمحةٌ وتغيبُ... استقلتْ عشيةً أحوَذِيَّيْنَعلى  آخرينِوأنكرنا زعانفَ ... عرفنا جعفرا وبني أبيه 

أمَــا يبقي عليَّ ولا يقيني... أكُـــلُّ الـدهــرِ حِـــلٌّ وارتحـالٌ 
الأربعينِوقد جـاوزت حـــد ... وماذا تبتغي الشعراء مني 
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إعراب جمع المؤنث السالم

جمع المؤنث السالم

ليس من جمع المؤنث السالم
ةماِكانتِألفهِأصلي

الملحق بجمع المؤنث السالم

تعريفه

المالمذاهبِفيِإعرابِماِسميِبجمعِالمؤنثِالس
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ـتبـي:جمعأبـيــات

تصـو:  جمع أصــوات
تقـــو:    جمعأقـــوات
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فافقلبت ألهاتحركت الياء وانفتح ما قبل

ــزاة: فصارتافقلبت ألفهاتحركت الواو وانفتح ما قبل
ُ
غ

 : فصارت
َ
ــض

ُ
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وينصب ويجر بالكسرةيرفع بالضمة
اتِيجلسن في السرادق اتِرأيتُ الهنداتُ والاامم اتُجاءت الهند

ولات
ُ
أ

(وأُولَاتُ الْأَحْمَالِ أَجَلُهُنَّ أَن يَضَعْنَ حَمْلَهُنََّ)
ِبهِمنِجمعِالمؤنثِال

َ
ي
ِّ
م
ُ
سالمماِس

عنايات
بركات

مثل
هإعرابه إعراب جمع المؤنث السالم مع تنوين

هإعرابه إعراب جمع المؤنث السالم مع عدم تنوين
ة  فيرفع بالضم: إعرابه إعراب الممنوع من الصرف

وينصب ويجر بالاتحة مع عدم تنوينه

بيثرب، أدنى دارها نظرٌ عال... وأهلُها اتٍ ِ   َ أذرع  تنورتها مِنْ 



سرةويجرِبالفتحةِنيابةِعنِالك

إعراب الممنوع من الصرف

الممنوع من الصرف

وإنما يعرب هذا الإعراب بشرط ةيرفعِبالضم

حةوينصبِبالفت

:الصــرف

هوِالتنوين

الاسم الممنوع من الصرف
ههوِالاسمِالمعربِالممنوعِمنِدخولِالتنوينِعلي

ينتنوينِالتمك:ِالمرادِبالتنوينِهنا

(لأ)بـيقترنوألايضافألا إِبْرَاهِيمَ وَإِسْمَاعِيلَ وَإِسْحَاقَ  أَمْ تَقُولُونَ إِنَّ }
{وَالْأَسْبَاطَوَيَعْقُوبَ

فإن أضيف الممنوع من الصرف  
فإنه يجر بالكسرة على الأصل

{..أَحْمَدُ وَمُبَشِّرًا بِرَسُولٍ يَأْتِي مِنْ بَعْدِي اسْمُهُ }

{تَقْوِيمٍأَحْسَنِفِيالْإِنْسَانَخَلَقْنَالَقَدْ} {مِنْهَابِأَحْسَنَفَحَيُّوابِتَحِيَّةٍحُيِّيتُمْوَإِذَا}

قُولُوا آمَنَّا بِاللَّهِ وَمَا أُنْزِلَ إِلَيْنَا وَمَا أُنْزِلَ إِلَى  }
{وَالْأَسْبَاطِوَيَعْقُوبَوَإِسْحَاقَوَإِسْمَاعِيلَإِبْرَاهِيمَ



ألفِالاثنين(1ِ)

الأفعــــال الخمـســــــة

نترفعِبثبوتِالنو

اتعريفه

وتنصبِبحذفِالنون

:هي كل فعل مضارع اتصلت به

ةأوِياءِالمخاطب(3ِ)أوِواوِالجماعة(2ِ)
نـلافـعــــيـ
نلافـعــــتـ

نـلـــــوفـعيـ
نـلـــــوفـعتـ

نـلـــيــــفـعتـ

إعرابِالأفعالِالخمسة

وتجزمِبحذفِالنون الحقيقولانهمــا الحقتقولانأنتما 

الحقيقولـــونهم الحقتقولــونأنتم 

الحقتقوليـــــنأنت  

الحقتقولاأنتما لن 

الحقتقولاأنتما لم 

الحقيقولاهما لن 

الحقيقولاهما لم 
الحقيقولواهم لن  قالحتقولواأنتم لن 

قالحتقوليأنت  لن 
الحقيقولواهم لم  قالحتقولواأنتم لم 

الحقتقوليأنت  لم 



المعتل من الأسماء والأفعال

هو الاسم المعرب الذي آخره حرف 
(أو ليس آخره حرف علة)صحيح 

الفعــل
الاسم المعرب باعتبار آخره ينقسم إلى

الاسم
لذي االمضارعالمعتل هو الفعل المضارعالفعل 

(واي)آخره حرف علة 

المقصور( أ)

هو الاسم المعرب الذي آخره واو  أو ياء قبلهما سكون
حة هو الاسم المعرب الذي آخره ألف  لازمة قبلها فتوقد يكونا مشددين لغير إدغام 

أو ياء لازمة قبلها كسرة

المنقوص( ب)
هو الاسم المعرب الذي آخره ياء  لازمة قبلها كسرةهو الاسم المعرب الذي آخره ألف  لازمة قبلها فتحة

عيسى  –موسى –الفتى : مثل

الفعلويخرج 
الذي آخره 

يخشى-دعا : ألف لازمة نحو

المثنى في حالة الرفع 

الزيداننحو حضر 

لأنها تقلب ياءً في 

نالزيديحالتي النصب والجر 

مَغْـزُوٌّ –مَرْمِــيٌّ –ظَبْــيٌ –دَلْـــوٌ 

امَغْـزُوًّ -مَرْمِــــيًّــا –ظَبْــيـًـا –دَلْـــوًا 

مَغْـزُوٍّ –مَرْمِـــيٍّ –ظَبْــيٍ –دَلْـــوٍ 
:نحو 

الإعراب التقديري الإعراب بالنيابة

الحرفيخرج 
الذي آخره 
ألف لازمة 

:نحو
على-إلى 

واو أو ياءالاسم المعرب الذي آخره 
:مثل

القاضي-طوكيــُــو 

بالأسماء الستة في حالة النص

أبــــاكنحو رأيت 

:  لأنها تكون واوا في حالة الرفع

حضر أبوك، وتكون ياءً في 

مررت بأبيكالجر 

الجواري  –الهادي –القاضي : مثل
يعرب بحركات مقدرة في جميع الأحوال: حكمه

معتل جار مجرى الصحيح( 2) معتل( 3)صحيح( 1)

الفعلويخرج 
الذي آخره ياء لازمة 

يمشي-يرمي : نحو

ألف أو  واو  أو الاسم المعرب الذي آخره -1
الفتى، كرسيٍّ طوكيــُــو، : ياء مشددة 

الاسم المعرب الذي آخره  

ـْـيظب: نحو: ياء قبلها سكون

: حكمه

تقدر على آخره الضمة  

والكسرة للثقل

اوتظهر الفتحة لخفته

في حالتي النصب والجر المثنى -2
الزيدين

الأسماء الستة في حالة الجر -3
مررت بأبيك: مثل

حضر القاضيِ الظريفُ
مررت بالقاضيِ الظريفِ

الظريفَالقاضِيَ رأيتُ 

حديقة –زينب –محمد : مثل



المعتل من الأسماء والأفعال
الفعــل المعتل

(واي)الذي آخره حرف علة المضارعهو الفعل 

الإعراب التقديري الإعراب بالنيابة

واعالفعل المضارع المعتل ثلاثة أن

معتل بالياءمعتل بالواومعتل بالألف

 
 
 ـى يخـش

 
ــهالمسلم

َّ
رب

 
 
خ
 
 لم ي

 
 ــش

 
هالكافر

َّ
رب

 
 
ـس
 
 ولم ي

 
يرإلى الخـع

 
 
 إلى اـى لن يسع

 
لشرالمسلم

ةيرفع بضمة مقدر

رةمقدينصب بفتحة 

يجزم بحذف حرف العلة

ةيرفع بضمة مقدرةيرفع بضمة مقدر

رةالظاهينصب بالفتحة رةالظاهينصب بالفتحة 

يجزم بحذف حرف العلة

 
 
 رـــو يـدع

 
ــهالمسلم

َّ
ب

 
 
 لن يـدع

 
 المسلم

 
اللهغيرـــو

 بالســي يـرمــِ 
ُّ
همالجندي

 لن يـرمـِ 
ُّ
 الجندي

 
همبالســي

 لم يـد
 
 المسلم

 
للهغير اع

يجزم بحذف حرف العلة

 لم يـر
ُّ
همبالسمِ الجندي



المعتل من الأسماء والأفعال



باب النكرة والمعرفةباب النكرة والمعرفة
سمينينقسم الاسم من حيث التعريف والتنكير إلى ق

معرفةنكرة

(أل)وتؤثر فيه التعريف أو يقع موقع ما يقبل ( أل)هي كل اسم يقبل :النكرة
ألحسن وحسينرجلالألرجل

ـحسينالـحسن وال
ــصاحبالـبمعنى صاحبذو

أل

هي ما دل على معين بذاته :المعرفة

أقسام المعرفة

الضمير( 1)
العلم( 2)هم

اسم الإشارة( 3)
لالاسم الموصو( 4)

المضاف لواحد مما ذكر( 6)(أل)المحلى بـ ( 5)

زيد

هذا
الذي

ــرجلال
ـيابنــ



الضميـــر( 1)
(هو)أو غائب ( أنت)أو مخاطب ( أنا)هو ما دل على متكلم 

إلىينقسم الضمير بحسب مدلوله
مضمير المتكل( أ)

أنا ونحن
 ذهب: تاء المتكلم نحو

 
ت

ـيبـكتا: وياء المتكلم نحو

ب( ب)
 
ضمير المخاط

 وأنتِ وأنتما وأنتم وأنتن
 
أنت

 أكرمـ: كاف المخاطب نحو
 
ــك

 
َّ
هو وهي وهما وهم وهن

ــهأكرمــ: هاء الغائب نحو

ه ينقسم الضمير بحسب ظهور
في الكلام وعدم ظهوره

ضمير بارز( أ)

ضمير مستتر( ب)

ضمير منفصل
لضمير متص

ضمير الغائب( ج)

ةباب النكرة والمعرف

ظما له صورة في اللف

فظما ليس له صورة في الل

ما لا يبتدأ به الكلام
يارفي الاخت( إلا)ولا يقع بعد 

ــكأكرمـــــيابنـ
وما نبالي إذا ما كنتِ جارتنا 
كِ ألا يجاورنا 
 إِلاَّ

َّ
ي
 
 د

 
ـــار

ما يصح أن يبتدأ به الكلام
يارفي الاخت( إلا)ويصح أن يقع بعد 

جائز الاستتاررواجب الاستتا

أنا وأنت وهو
وإياي وإياك وإياه

هر هو ما لا يصح أن يحل محله الظا
رهو ما يصح أن يحل محله الظاهولا الضمير المنفصل

 :نحو
 
بقدومكأفرح

محمدأفرح:يصحفلا
أناإلاأفرحما:ولا

ارويكون في غير مواضع وجوب الاستت
، فيجوز: نحو

 
 يذهب

 
وه، زيد يذهب أب: زيد

ةباب النكرة والمعرف



عرابأقسام الضمير المتصل بحسب موقعه من الإ

 : للمخاطب
 
ـرمِ

 
ك ــاأ 

لجرما يشترك فيه النصب وا

الجرما يشترك فيه الرفع والنصب و

ما يختص بمحل الرفع

ألف الاثنين( 1)
 : للغائب

 
م
 
ر
 
ك ن ـايكـرمــ-ــاأ 

 : للمخاطب
 
ـرمِ

 
ك ـواأ 

واو الجماعة( 2)
 –ـوالم يكـرم: للغائب

 
م
 
ر
 
اـوأك

 : للمخاطبات
 
ـرمِ

 
ك  يا فتيات أ 

 
لفقيراــن

نون النسوة( 3)
ــ: للغائبات

 
م
 
ـر
 
ك  الفتيات أ 

 
ـ-ـن

 
ك
 
ــي

 
 رمِ

 
الفقيرـن

ـرمِِ : للمخاطبةةياء المخاطب( 4)
 
ك الفقيرــيأ 

ـ: للمتكلم
 
 أكرم

 
ـت

ـ: للمخاطبتاء الفاعل( 5)
 
 أكرم

 
ـت

ـ: للمخاطبة
 
ـتِ أكرم

كل ضمير نصب أو جر متصل

:مثل

ـيصديقـــيأكرمن: ياء المتكلم

 أكرمـ: كاف الخطاب
 
ـــك

 
 صديق

 
ـك

ـ: هاء الغائب
 
 أكرم

 
ـــه

 
 ــصديق

 
ه

(ان)الضمير 

عللمخاطبة في حالة الرف

سِينَالَا تُؤَاخِذْ نَارَب  } {نَاأَوْ أَخْطَأْ نَاإنِ ن 

الياء هـم

ـيأكرمـِ: نحو

رللمتكلم في حالتي النصب والج
ـيصديقـــيأكرمن: نحويلعبونهـم: نحو

عضمير منفصل في حالة الرف

رضمير متصل في حالتي النصب والج

ــ: نحو
َّ
همبـــ–همإن



عرابأقسام الضمير المنفصل بحسب موقعه من الإ
ما يختص بمحل الرفع
ةضمائر الرفع المنفصل

للمتكلم( أ)
نحن( 2)أنا( 1)

(1 ) 
 
أنتم( 4)أنت

للمخاطب( ب)
أنتن( 5)أنتما( 3)أنتِ ( 2)

هو( 1)

للغائب( ج)
هن( 5)هم( 4)هما( 3)هي( 2)

ما يختص بمحل النصب
لةضمائر النصب المنفص

للمتكلم( أ)
إيانا( 2)إياي( 1)

للغائب( ج)للمخاطب( ب)
(1 ) 

 
إياهن( 5)إياهم( 4)إياهما( 3)إياها( 2)إياه( 1)إياكن( 5)إياكم( 4)إياكما( 3)إياكِ ( 2)إياك



الضمير المستتر
جائز الاستتار( ب)ظهو ما ليس له صورة في اللف (ولا يكون إلا فاعلا)واجب الاستتار( أ)

نفصلهو الذي لا يحل محله الاسم الظاهر ولا الضمير الم
 بقدومك:مثال

 
أفرح

 
 
 زيد

 
أفرح :فلا يصح

ما أفرح إلا أنا

مواضع وجوب استتار الضمير

:مثال
 
 
اذهب
 أنت)

 
(اذهب

يبرز الضمير إذا كان

ـياذهب:للواحــدة
ــااذهبـ :لـلاثنيـــــن

ــوااذهبـ:لجماعة الذكور
ــ:لجماعة الإناث

 
 اذهب

 
ــن

:شمليجوز استتار الضمير في غير مواضع وجوبه وذلك ي

 أ:مثال
 
 أناأ)ذهب

 
 ن:مثال(ذهب

 
 نحنن)ذهب

 
(ذهب

 أنـ:مثال
 
 ـت

 
تذهــب

يبرز الضمير إذا كان

:لــلواحـــدة
:لـلاثنيـــــن

 تذهبيـتِ أنـ
 
ــن

نــاأنتما تذهبـ
 ــوأنتم تذهبـ:لجماعة الذكور

 
ن

 أنت:لجماعة الإناث
َّ
 ــن

 
 تذهب

 
ــــن

فصلهو الذي يصح ان يحل محله الاسم الظاهر أو الضمير المن

اءالمضارع المبدوء بالي( 1)

 :مثال
 
 يذهب

 
أخوهزيد

 إلا هو
 
زيد لا يذهب

بةكل فعل أسند إلى ضمير الغائب أو الغائ( 2)
 
 
زيد ذهب

:مثال
أخوه

 
 
ت
 
أختهاهند ذهب

ةما كان بمعنى الفعل من الصفات المحض( 3)
(i )اســم الفاعـــــل
(ii )اســم المفعـــول
(iii )ـةالصفة المشبه
(ix )أمثلة المبالغـة

 
 
 الدرس

 
 فاهم

 
زيد

 
 
 مفهوم

 
الدرس

 
 
 حسن

 
المنظر

ال الأع
َّ
 قت
 
داءزيد



هحكم اتصال الضمير بعامله وانفصاله عن

اأنِيكونِعاملِالضميرِمتأخر

إيــاكــهُالكتاب أعطيتُ

وجوب اتصال الضمير

وجوب انفصال الضمير

هجواز اتصال الضمير وانفصال وز  أن كل موضع أمكن أن يؤتى فيه بالضمير المتصل لا يج:القاعدة
العدول عنه إلى الضمير المنفصل إلا في ضرورة الشعر

:مثال
ـكَأكرمتُـ

إياكأكرمتُ : فلا يجوز

الأرضُ في دهر الدهاريرِإياهم*** بالباعث الوارثِ الأمواتِ قد ضمنت 

اأنِيكونِالضميرِمحصوراِبإلاِأوِبإنم {َ
 
اك َّ دَُإِي  ب ُ

ْ
ع
  
ََّن إِي 

َو 
 
عَِاك

ت   سْ
  
َن

ُ
ن {ي 

{َ
َّ
لّ
 
َأ
 
ي ُّك

ىَر 
  
ض
  
ق دُو َو  ب ُ

ْ
ع
َإََِن  

َّ
َلّ

ُ
اه َّ {إِي 

دَ لحاميَ لذمارَ اَ لز ي 
ماأي  َ** وإن  عَعنَأحساب 

 
د ق اهمَي  ليأي 

أوَمب  أنِيجتمعِضميرانِمنصوبان
نامتحدانِفيِالرتبةِكأنِيكو

إيــاههُأعطيـتُــإيــاككَأعطيـتُــإيــايـــيأعطيـتَــن

نِأنِيجتمعِضميرانِمنصوبا
وثانيهماِأعرفِمنِأولهما

مثال



الحكم

هحكم اتصال الضمير بعامله وانفصاله عن

وجوب انفصال الضميروجوب اتصال الضمير

هجواز اتصال الضمير وانفصال

إياهيسألتن–ــهـيسألتن

هماِليسِأصلكلِفعلِتعدىِإلىِمفعولينِضميرينِ
المبتدأِوالخبرِوالأولِأعرفِمنِالثاني

ىأعطىكسـا
 
ف
 
ْك

 
ل
 
ْم

 
ْك

 
ز
 
ل ْأ 

 
م

الْيجوزْالاتصالْوالانفص
علىْالسواء

عندْابنْمالكْ
وأكثرْالنحويين

الاتصالْواجبْ
والانفصالْضرورة
عندْسيبويه

هماأصلكلِفعلِتعدىِإلىِمفعولينِضميرينِ
المبتدأِوالخبرِوالأولِأعرفِمنِالثاني

تن
 
تن–ــهـيخ ل

 
اهإييخ ل

زعمحسبظن

الحكم
الاتصالْأرجحْعندْابنْمالك

هالانفصالْأرجحْعندْسيبوي

إذاِكانِالضميرِخبراِلكانِأوِإحدىِأخواتها

إياهتكن–ــهـتكن

الحكم
الاتصالْأرجحْعندْابنْمالك

هالانفصالْأرجحْعندْسيبوي



الترتيب بين الضمائـــر من ضمير المخاطب( أعرف)=أخص ضمير المتكلم 

ضمير الغائبمن ( أعرف)=أخص وضمير المخاطب 

من ضمير المخاطب( أعرف)=أخص ضمير المتكلم 

ضمير الغائبمن ( أعرف)=أخص وضمير المخاطب 

:تانإذا اجتمع ضميران منصوبان فلهما حال
الحالةِالأولى

أنِيجتمعِضميرانِمنصوبانِوأحدهماِأعرفِمنِالآخر

حالةِالاتصال(ِأ)
(الأعرف)=يجبِتقديمِالأخصِ
ــهِ ــكوأعطيتُ ـهِ يــالدرهمَ أعطيتَـن مثال

وقيلِالتقديمِأرجحِلاِواجب

نِالمرجوحوم

:هقول سيدنا عثمان رضي الله عن
الباطلُ شيطانايـنـِـهُــمُ أرا

اأراهم الباطلُ إياي شيطان: والأصل

حالةِالانفصال(ِب)
إياهـكوأعطيتُ إياه ي الدرهمَ أعطيتَـن:يجوز تقديم الأخص

ويجوز تقديم غير الأخص

:عند أمن اللبس
اكإيـه وأعطيتُ إياي ه الدرهمَ أعطيتَـ

ر لكن لا يجوز تقديم غي

:الأخص عند خوف اللبس

اهإيك الأخَ أعطيتُـ

إياكـه أعطيتُ : فلا يجوز

يةالحالةِالثان

_
_
_
_
_
_
_
_
_
_
_
_
_
_
_
_
_
_
_

_
_
_
_

_
_
_
_
_

نِأنِيجتمعِضميرانِمنصوبا
متحدانِفيِالرتبــة

ِالثانيِسواءِكا
ُ
:ناوجبِفصل

أعطيتَنــــي إياي:نحوــملمتكل

أعطيتـــك إياك:نحولمخاطب

أعطيتــــه إياه:نحوهمالغائبِبشرطِاتفاقِلفظ

ـنِواختلفِلف
ْ
ظهمافإنِكاناِلغائبي

وز
ـــ
ـــ
ـــ
ج
لا ي

ـــيأعطيتَنــيــنف

أعطيتـــكـــك

أعطيتـهــــوه

معأوِفيِالإفرادِوالتثنيةِوالجثفيِالتذكيرِوالتأني

_______________

_

جازِالوصلِوالفصل

إيـــــاههمــاأعطيتُـــهُ همــاأعطيتُـــ:نحو

:فلا يجوز
ــينهـوأعطيـتَـ

كَ هـوأعطيـتُـ



رورةالإتيان بالضمير منفصلا للض
عرأن كل موضع أمكن أن يؤتى فيه بالضمير متصلا لا يجوز العدول عنه إلى الضمير المنفصل إلا لضرورة الش:القاعدة

الأرضُ في دهــر الدهاريــــــــــرِإياهم...    ضَمِنَــتْبالباعث الوارثِ الأموات قد 

مثـــال



نـــون الوقـــايـــة

عَ
اي ةَمعَ لف 

اصةَلن ونَ لوق  لأحو لَخ 

أفعل التعجب

هي نون تقع قبل ياء المتكلم لتقي اللفظ  من تغيير آخره أو لتقي آخر الفعل من الكسر الذي هو علامة الجر

حكمِنونِالوقايةِمعِالفعل
:إذا اتصلت ياء المتكلم بالفعل وجب أن تلحقه نونُ الوقاية سواء مع

أَكْــرَمَ
الفعــلِالماضي

ـيـنــأَكْــرَمَــ
الفعــلِالمضارع

ـيـنــيُكْــرِمُــيُكْــرِمُ
فعــلِالأمــــر

ـيـنِــأَكْـــرِمْـــأَكْـــرِمْ

بدون النون شذوذا( يسِــلَيْــ)جاء في النظم 
ـيسِـإذْ ذهبَ القومُ الكرامُ لَيْ...  عددتُ قومي كعديــدِ الطَّيْــسِ  

(ليــس)

فعل ماضٍ جامد
ـيــنـعليه رجلًا لَيْــسَ

ذهب البصريون إلى أنه  
فعل فتلزمه نون الوقاية

ـي إلى عفو اللهــرَنِـما أَفْقَ

ذهب الكوفيون إلى أنه اسم 
فلا تلزمه نون الوقاية

ي إلى عفو اللهــرِما أَفْقَ



نون الوقايـــة

حكمِنونِالوقايةِمعِالأسماء
نون الوقاية مع اسم الفعل

غير –تأتي نون الوقاية في الأسماء 
:في ثلاث كلمات وهي-أسماء الأفعال 

تلزمه نون الوقايــة كالفعل
أي )ـي هذا المال ـنــي وقَطْــنــقَـدْ

قَـدْ وقـطْ بمعنى حَسْب= لدُنْ بمعنى عند (كفاني أو يكفيني هذا المال

القليل حذف النونالكثير والفصيح ثبوت النون
{ي عُذْرًانِّــقَدْ بَلَغْتَ مِنْ لَدُ}ـينِّـلَدُلَدُنْ= 

ـينِــقَــدْقَــدْ= 
ـينِــقَطْـقَــطْ= 

ـينِـلَـدُ لَــدُنْ= 
ـدِيقَـقَــدْ= 

ــيقَطِـقَــطْ=  من شواهد الحذف والإثبات قول أبي نخيلة الأرقط

ليس الإمامُ بالشحيح الملحــدِ...  ــدِيي مِنْ نصر الخُـبَـيْـبَـيْـنِ قَدْنــقَــ



نون الوقايـــة

حكمِنونِالوقايةِمعِالحروف

حروفِناصبة(ِأ)

حروفِجارة(ِب)

ِ(3ِ)لعل(2ِ)ليت(1ِ)
َّ
ِوكأن

َّ
ن
ّ
ِوأ

َّ
ِإ ن

َّ
ِولكن

ح صي 
لف 
رَو  ي 

 
ن وتَ لن ون لكث

ث 

{ـي كنت معهمــنِـيا ليتَ}

لَخذفَ لَ لب 
ن ون لق 

أُصادفُه وأُتْلِفُ جُلَّ مالي... ليْتِــيكَمُنْيَةِ جابرٍ إذْ قال 

ح صي 
لف 
رَو  ي 

 
خذفَ لن ون لكث

{أبلغ الأسبـابلعلِّــي}

ن وت
لَث  لب 

 لن ون لق 
أخط بها قبرا لأبيض ماجد... يــنِــفقلت أعيراني القدوم لعلَّ

هاَ لأمر نَ ي 
 
وزَف ج 

 
ن وتَ لن ونَوخ)ي

هاث 
 
علىَ لسو ء( ذف

ــيــنِي إنَّــإنِّ
يــنِــي أنَّــأَنِّ

ـيــنِـي كأنَّــكأنِّ
ـيــنِــي لكنَّـلكنِّ

بي  –لي –في 

ِ(ِب)
ْ
ن
َ
ِوع

ْ
حروفِغيرِم ن

ن وت
عَث 
ت 
 
 لن ونن مت

ِ(ِأ)
ْ
ن
َ
ِوع

ْ
م ن

ن وتَ لَ
بَث  ج 

 
َن وني حذفَ لن ونَش 

 
ذوذ ي

يـنِــلستُ مِنْ قيسَ ولا قيسُ مِ... ي ـنِــأيها السائل عنهم وعَـينِّـعَ–ي ـنِّـمِ





والسلام  عليكم ورحمة الله وبركاته


